

15 08/10/24 OPINIÓN







La maestra <mark>Ifigenia</mark>



In memoriam

uve la distinción de conocerla y tratarla en los orígenes de la corriente democrática del PRI y de manera más estrecha como fundadores y organizadores de Morena, junto a Andrés Manuel López Obrador. Fue pionera en varios campos; por ejemplo: primera mexicana en recibir una maestría en Economía por la Universidad de Harvard; primera mujer en dirigir la Escuela de Economía de la UNAM; primera diputada en entregar la banda presidencial a la primera presidenta de México, Claudia Sheinbaum Pardo.

En la hora y el tiempo de las mujeres, es importante rendir un homenaje a la maestra Ifigenia Martínez, teniendo presentes los momentos más destacados de su trascendente vida pública.

Ifigenia Martha Martínez y Hernández estudió Economía Política en la UNAM y fue catedrática, investigadora, diplomática, política de izquierda y presidenta de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados.

En 1950 fundó la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL). Se desempeñó como catedrática del Centro de Estudios Monetarios Latinoamericanos (Cemla) y como profesora de Finanzas Públicas en la Escuela Nacional de Economía, en donde se le nombró directora e impulsó la División de Estudios Superiores, sentando las bases para su posterior conversión en Facultad de Economía.

Tuvo un papel importante en el movimiento estudiantil de 1968, y fue encarcelada tras la violenta represión del 2 de octubre, junto a otros participantes notables, como Heberto Castillo y Silvestre Revueltas.

En el sector público, fue asesora de la Secretaría de Educación Pública a cargo del Dr. Jaime Torres Bodet, en donde participó en la comisión que elaboró el llamado Plan de 11 Años para la Extensión y Mejoramiento de la Educación Primaria en México. Más adelante se desempeñó como coordinadora de asesores del secretario de Hacienda y Crédito Público, Antonio Ortiz Mena y como jefa de la asesoría económica de la Secretaría de Presidencia de 1965 a 1970.

En 1980 fue nombrada por el presidente José López Portillo como representante permanente de México ante la Organización de las Naciones Unidas (ONU).

En 1988 fundó la Corriente Democrática, junto con Cuauhtémoc Cárdenas y Porfirio Muñoz Ledo, de cara a las elecciones presidenciales del mismo año. Subsecuentemente, en 1989, fue una de las fundadoras del Partido de la Revolución Democrática (PRD).

Se convirtió en la primera senadora de la República electa por el entonces Distrito Federal para la LIV Legislatura, representando a un partido de oposición. Asimismo, fue diputada federal en la LVI Legislatura y participó como coordinadora económica en la campaña presidencial del Lic. Andrés Manuel López Obradorenel 2000.

En 2016 fue diputada en la Asamblea Constituyente de la Ciudad de México, en el marco de la reforma política del Distrito Federal, y participó activamente en la elaboración de la primera Constitución para la Ciudad de México.

Fue senadora en las legislaturas LXIVyLXV por Morena, presidiendo la Mesa de Decanos. Como presidenta de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados en la LXVI Legislatura del Congreso de la Unión fue responsable de transmitir la banda presidencial de manos del presidente López Obrador a las manos de la Dra. Claudia Sheinbaum, hace apenas una semana.

Descanse en paz la maestra Ifigenia, una gran mujer mexicana.